

旅の思ひ出

九州路とごみ処(上)

昭和六年蘆構橋事件（滿洲）

れにしても四十年以上前の思ひ出であるから今日では随分様変つているのではないかと思う。

偶 感 藤沢義夫

「たつみ」三十二号に珍らしい維新の志士の写真が掲載されてありました。が中に大隈侯の二十八才當時の姿を見出し、興味を覚えましたので、侯の創建になる母校の「大学史編集所」事務長に見せました。が、そこには既にこの写真の拡大されたものが保存されて有りましたが、その時事務長から西郷さんの写真はこれ以外には無く、上野公園と鹿児島の街頭に建つてゐる銅像はいづれも想像制作だろうという事でしたが果してどんなも

昭和六年蘆構橋事件（満洲）が勃発して翌年上海に飛火すると言ふ。う困難な事変は、昭和十二年には日華事変と拡大し、宣戦布告のないまま予備、後備、補充兵が次々と隠密の中に召集され出動すると、いう陰惨な空氣の中に迎えた昭和十五年は、當時使われていた所謂皇紀で丁度一千六百年、そこで政府は国民精神作興、国威發揚を旗印に全国的に皇紀二千六百年奉祝式典を挙行した。

この年私は会社の監査役に同行して九州所在の支店を廻った機会を利用して、我が國發祥の地と言われる日向の高千穂、高天ヶ原、天の岩戸及び宮崎神宮にお参りした。前日宿につき翌朝二階から外を見ると、初めて見る雲海の上に遥かに一、三の峯が美しく浮き出ていた。女中さんに尋ねると右端の一番高い峯が高千穂の峯だと教えてくれた。成る程ナーラノ峯が天孫降臨の峯かと神話の神秘に打

(3) 藤澤義夫
たれた。宿を出て（宿泊料一円五
十銭）田圃道を行く内左手の山が
迫つた處で道の左側に石柱の柵に
囲まれた境内があり、そこが高天
ヶ原、古びた祠と社前に一本の木
そして左手に迫つた山の斜面の目
の高さに樹葉の間に見える僅かの
空間、この奥が天の岩戸と言うこと
とだつた。或る日天照皇大神が空
然御機嫌を損じ天の岩戸の中にお
姿を御隠しになつた。そこで八百
万の神々ミコトがお集りになり、アメノ
ウズメノ命が賑やかな歌声に合わ
せて踊りを舞われた騒動しさに氣
をひかれた皇大神が岩戸を少し開
いて外の様子をお覗きになつた処
を強力のアメノタヂカラオノ命が
岩戸を押し開き皇大神を外にお伴
れ出し申したという神話の舞台を
この目で見た。

現在議論になつてゐる耶馬台国
の女王卑弥呼ヒミコは即天照皇大神その
人ではなかろうか、卑弥呼の子孫
神武天皇は日向から豊後、安芸、
吉備へと次々に統一して大和朝廷
を建設した。

天の岩戸を見た後、名勝高千穂

岐は沿って延岡に下り宮崎神宮に向う途中に御即位前の神武天皇が大和に東征なさつた時の舟出の港と言われる美々津の浜を通る。宮崎に着いて宮崎神宮に参拝社前に額突いて皇國の長久を祈願。広いひらけた境内にはこの式典を記念して建てられた「八絃一字」の大きな塔が一際目に立つ、この塔は日豊線の窓からも良く見える。ここまで来たからにはハネムーンのメツカ青島や鶴戸神宮（神武天皇の父ウガヤフキアエズノ命が祀つてある）にもお参りしたかったが、日程の都合で割愛確か大淀と言つた川のホトリに一泊次へ向ふ。

青の洞門、耶馬渓、羅漢寺

川岸まで突出た山、山のこちらから向うの村までの往来は時間をかけた山越えしかなかつた。そこを禪海が二百余年の昔ツチやノミでコツ／＼と三十余年の歳月をかけて一人で切り開いたと言う「青の洞門」そのお蔭でこのトンネルは僅か数分で通り抜けが出来た。大きな人助けをした禪海の労苦を偲ぶ。

禪海とは如何なる人物か、巷説によると人を殺めた犯人が犯した罪をつぐない、人助けの為に人目

を避けて三十余年この山林におみ
大方貫通間際になって、この男が
事件の犯人とその筋から咎められ
たがこの男は役人に土下坐してあ
やまり、どうかもう一息貫通する
まで見逃して下さいと嘆願、役人
もこれを受入れその後は役人監視
の下昼夜兼行で掘り終り貫通した
処で從容として縄目を受けたとい
う。惜しい事にこの犯人がどんな
裁きを受けたかは知らない。自分
はこの男が禪海ではなかろうかと
思う。

神事奇祭の研究

柳田義一



若しもこの写真が西郷さんの生前の唯一の写真であるとすれば、
会員瀬脇文寿さんの夫人が西郷さんのお孫さんだと聞いて居るので、
夫人はこの写真を見て、さぞかしお喜び且感慨一方ならぬものがあつただろ
うと御推察申上げる次第です。尚西郷さんは若き日どんな事情があつてか詳
しくは知りませんが、僧月照と手を取つて錦江湾に身を投じ西郷さんだけが生き残ら
れたという事ですが、その西郷さんも西南の役で無念の自刃をなされ、運命の数奇に思いを馳せる次
第です。

神事奇祭の研究

柳田義一

偶感

藤沢義夫

□鈴木よね刀自

性史」十二巻が発行され、「あるが、その中の第六巻に「事業の理想と情熱」の巻に、当事松陰女学校荒井とみよさんが「鈴木よね刀自」を上梓された。事業は女だけのものではない。強靭な負け魂と、大胆な決断力で貿易の鈴木王国を築いた女性経済の哲学を見ると、彼女は言っている。

A black and white photograph showing a close-up of a traditional Japanese building's roofline. The roof is multi-tiered with decorative eaves (engawa) featuring intricate carvings. The image is taken from a low angle, looking up at the architectural details.